
山のトイレを考える会
仲俣善雄

パネルディスカッション
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第25回山のトイレフォーラム

〔パネラー〕

・山北育実氏

〔コーディネーター〕

・小枝正人

（環境省帯広自然保護官事務所 自然保護官）

・齊藤邦明氏 （十勝山岳連盟会長）

・高橋 健氏 （日高山脈ファンクラブ 事務局長）

・藤木俊三氏 （日本山岳会北海道支部 前支部長）

・仲俣善雄 （山のトイレを考える会 事務局長）

（山のトイレを考える会 代表）



山北育実さんの主張

国立公園指定

総合型協議会

公園計画
（登山道について）

国内最大の広大な自然
が残る国立公園

公園計画に位置付ける
登山道を１８路線選定

いろいろな各問題は様々な
主体（ｽﾃｰｸﾎﾙﾀﾞｰ）による
場で検討



齊藤邦明さんの主張

トイレ

登山道

ヒグマ

登山口にはトイレの設置と
携帯トイレ回収ボックス設置
山中では携帯トイレ使用義務付け

登山者には、熊よけ鈴や笛、
撃退用スプレーの携帯も必要

・登山道の荒廃を防ぐ対策
・主な分岐に案内看板設置



高橋 健さんの主張

野営地

焚き火

トイレ

日高稜線には野営地指定（設定）

登山口トイレ設置と
山中の携帯トイレ推進
携帯トイレブースの設置

焚き火禁止キャンペーン
（カール、沢登りでも禁止）



藤木俊三さんの主張

トイレ

登山道

野営地

登山口のトイレ整備
山中での人工物設置の是非
携帯トイレの利用徹底
カールの南沼化防止の方策

野営地のルール作り
野営地の管理運営方法の検討

登山道整備の考え方の合意形成
原生環境の保全
遭難対策として最小限の登山道整備



仲俣善雄さんの主張

登山者
データ

トイレ

野営地

どんな対策を打つにも
登山者の動向データが必須

まずは、ビバーク地（野営地）の
実態把握から

国立公園の品格はトイレで決まる



多様な意見 サブテーマ1 野営地

日高稜線には
野営地を指定

（パ）野営地を指定しない
のは評価する。
日高には独特スタイル有

ルール
作り重要。
管理運営
方法

まず
野営地の
実態把握
から

ＶＳ

（パ・環）野営地のことも
「地域ルール」「マナー」
としてステークホルダー
が参加する場で検討

（パ）：国立公園管理計画の
パブリックコメント



野営地

北トッタ山頂から北東へ20m地点（2009年） チロロ岳（2002年）

yamap・A次郎さんの写真借用

yamap・sumagariさんの写真借用

北トッタ山頂
北トッタ山頂手前のテン場



ヌカビラ岳～北戸蔦別岳の野営地

●●
●

ヌカビラ岳

yamap・taisho6214さんの写真借用yamap・ジュンチンさんの写真借用

1840m

1865m

●

ヤマレコ・dosoさんの写真借用

yamap・二郎さんの写真借用



七ツ沼カール

yamap・rierinkoさんの写真借用



七ツ沼カールの焚き火跡とゴミ回収

2006年2006年



カムイエクウチカウシ山
八ノ沢カール

yamap・シミ父さんの写真借用



カムイエクウチカウシ山
八ノ沢出合い

yamap・いまきちさんの写真借用



多様な意見 サブテーマ2 焚き火

焚き火は禁止
（カール、沢登り
でも禁止）

（パ）日高の沢登り
では焚き火はＯＫ。
地域ルールに設定

ＶＳ

（パ・環）焚き火のことも
「地域ルール」や「マナー」
としてステークホルダー
が参加する場で検討



焚き火



焚き火禁止

幌尻岳額平川側コースは
ルート上のすべての場所に
おいて、テントの設営及び
焚き火が禁止されています。

火事のリスクだけでなく、
熊などの野生動物が出没
しやすくなり、大変危険です。

理 由

平取町山岳会のホームページより



多様な意見 サブテーマ3 ト イ レ

登山口にはトイレ設置。
山中の携帯トイレ推進

義務化
携帯トイレブース設置。
使用済の回収・処分問題

登山口に
携帯トイレ
回収ﾎﾞｯｸｽ
設置

国立公園
の品格は
トイレで
決まる

ＶＳ

（パ・環）トイレのことも
「地域ルール」「マナー」
としてステークホルダー
が参加する場で検討

カールの南沼化を防ぐ



北戸蔦別岳登山口（二岐沢）トイレ

芽室岳登山口トイレ 幌尻岳・北電取水口の携帯トイレブース

アポイ岳登山口の携帯トイレ回収ボックス



多様な意見 サブテーマ4 登山道

登山道の荒廃を防ぐ
対策必要。
誰が担うか？

原生環境
の保全

位置付け
の有無で
変わること

ＶＳ

主な分岐に案内標識。
遭難対策に最小限整備

登山道１８路線を
公園計画に位置づけ



登山道

芽室岳登山道の整備



案内標識

yamap・Alsuさんの写真借用



多様な意見 サブテーマ5 ヒ グ マ

登山者には熊よけ鈴や
笛、撃退用スプレー携行

必要

日高山脈では
ヒグマのことは
自己責任

ＶＳ

ヒグマ情報の一元管理
即応提供のプラットホーム
が必要ではないか



ヒグマヒ グ マ 七ツ沼カール

yamap・Bartさんの写真借用



多様な意見 サブテーマ6 登山データ

どんな対策を打つにも
登山者の動向データが

必須

日高山脈全体で
一元管理が必要

ＶＳ

デジタルデータでの
運用不可欠
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